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Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

Se algo desse debate merece consideração, é a 
sugestão de regular as ocasiões em que um 
congressista pode ser afastado do mandato por 
ordem do Judiciário. O ideal, nesses casos, é 
seguir o rito que já existe para prisões: submeter 
a decisão ao crivo do Legislativo.
  Portanto, caso o Congresso queira conduzir um 
debate maduro sobre esse tema, a oportunidade 
está dada. Arthur Lira, pressionado por seus 
colegas, decidiu restabelecer o ritmo normal e 
criou uma comissão para analisar a PEC. Agora, 
é inacreditável, que em plena pandemia, com um 
novo recorde de mortes diárias além de uma cepa 
amazônica –uma variante que está notadamente 
introduzida em nosso meio causando ainda mais 
fragilidade ao sistema de saúde. Não bastasse 
isso, nossos parlamentares buscam impunidade 
perante aos olhos da justiça.

 Quando você, leitor, analisa esses fatos imagina 
uma série de coisas no sentido de que cada vez 
mais nossos políticos se blindam de tal maneira 
que praticamente ele se torna um poder.
Não satisfeitos, alguns deputados queriam mais. 
Decerto ficaram impressionados com o 
encarceramento de Daniel Silveira (PSL-RJ) e, 
ao que parece, se mexeram para salvar a própria 
pele.
Embora, o sentido de urgência foi tão intenso 
que, sob comando do presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), tentaram atropelar o rito 
regular de tramitação das PECs, driblando a 
discussão na Casa e na sociedade. Não pegou 
bem.
  Para piorar, o conteúdo da proposta cria regalias 
penais inaceitáveis, deixando os parlamentares 
quase sem controle judicial.

defender os interesses de seus eleitores sem 
censuras externas nem internas.
  É por esse motivo que congressistas são 
invioláveis por votos e opiniões emitidas no 
exercício do mandato. Pela mesma razão, só 
podem ser presos em circunstâncias específicas, 
flagrante de crime inafiançável. E, ainda, têm a 
oportunidade de suspender um processo contra 
um de seus pares ou mesmo de tirá-lo da cadeia.
  A ideia por trás de todas essas vantagens é 
proteger o mandato parlamentar contra abusos 
de outros Poderes. A democracia seria muito 
mais frágil se o Judiciário, sem nenhum freio, 
pudesse tirar do Congresso deputados e 
senadores que não fossem de seu agrado.
Contudo, o sistema funciona. Se o Judiciário 
exorbitar, basta o Legislativo corrigir o erro, os 
mecanismos para isso já  existem.

    Sob o pretexto de regular o que estaria confuso 
no ordenamento jurídico brasileiro, uma parcela 
dos deputados federais achou por bem 
apresentar uma proposta de emenda à 
Constituição para definir de modo mais preciso 
os limites da imunidade parlamentar.
  Na prática, porém, a medida não limita nada; ao 
contrário, o que se propõe é ampliar a blindagem 
constitucional a que deputados e senadores já 
têm direito. Não surpreende que, nos bastidores 
do Congresso Nacional e nas redes sociais, tenha 
circulado um apelido merecido: PEC da 
impunidade.
   Entretanto, fica bem entendido que o problema 
não está nas atuais imunidades. Parlamentares 
precisam de algumas garantias para que exerçam 
seus mandatos com a máxima liberdade e o 
mínimo de receio. Somente assim poderão 
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Autor do livro "Horizontes de Perdão"

   Há anos tenho trabalhado o tema do perdão. Na 
clínica psicanalítica, na filosofia, na teologia, o ato 
de perdoar intriga e é incrivelmente complexo na 
sua simplicidade. Não é um ato fácil, mas é 
possível. Cada um sabe (e também não sabe em 
sua dimensão inconsciente) o quanto a ferida foi 
exposta, até onde ressoa a falta cometida pelo 
outro. Por isso, precisamos primeiramente livrar o 
gesto do perdão das culpas e da obrigatoriedade. 
O perdão é possível entre amigos, entre 
namorados, entre casais, na sociedade, na Justiça, 
na História. Também está presente na relação 
entre pais e filhos. Para algumas gerações pode 
parecer inimaginável pensar nessa ordem: pais 
sendo perdoados por filhos. Muitos imaginariam 
justamente o contrário, que pode ser uma 
realidade igualmente sublime. 
  Vivemos um conflito de gerações e de 
consciências. É comum escutar na experiência da 

clínica a frase: “meu pai ou minha mãe me 
educa como foi educado”. Pais de algumas 
gerações acham que a única forma de educar os 
filhos é a forma que eles viveram e conheceram, 
portanto. Não é o caso de culpar gerações, nem 
de apontar seus erros, mas sim seus limites. Não 
é verdade que a educação violenta do passado 
deu certo. Afinal, os vazios de hoje são reflexos 
do passado. Por que será que temos uma 
geração tão depressiva hoje? Ou por que muitos 
não tratam seus traumas e os canalizam através 
do álcool, das drogas, de medicamentos em uso 
excessivo?
  Os vazios das relações do passado estão 
presentes, devem ser escutados e, sobretudo, 
não reproduzidos. Escutar os filhos, PROPOR 
caminhos, estar junto, são fórmulas saudáveis 
de recentes gerações. O pai não deve mais ser 
fi g u r a  d e  p r o v e d o r  e x c l u s i v a m e n t e , 

ausentando-se na dimensão afetiva. Mães 
p o d e m  s i m  m a n t e r  s u a s  a t i v i d a d e s 
profissionais, servindo de inspiração e exemplo 
aos seus filhos. As ausências da falta de tempo 
podem ser supridas qualificando o tempo, as 
ausências da frieza são arduamente curadas...
  O que mudou nos pais de hoje em relação aos 
do passado Claro, caro leitor, sempre existem 
exceções e pessoas que estão a frente do seu 
tempo... A mudança fundamental é que hoje 
temos vários caminhos para lidar com a 
educação dos filhos, não existe uma fórmula 
pronta, precisamos descobrir práticas ao longo 
do processo. Só assim podemos respeitar a 
individualidade dos nossos filhos. Dois seres 
humanos não podem ser educados exatamente 
da mesma maneira, cada um é único, singular 
em sua subjetividade. 
  Por isso, os caminhos do educar e do afeto 

podem ser mostrar bons, outros nem tanto, é 
possível perceber o erro, as projeções de 
traumas e recomeçar. Aqui entra a beleza do 
perdão, pedir perdão aos filhos é um gesto 
inesquecível, que eles levarão para sempre, até 
o último dia de sua existência, permitirá um 
sublime encontro com a liberdade. 

 dentzrene
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Jornalista e autora dos livros “As verdades que as mulheres não contam” e “ Para alguém que amo – mensagens

 para um pessoal especial.

Priscilla Porto

8 DE MARÇO: DIA INTERNACIONAL DE QUEM DÁ CONTA

preconceitos, força para trabalhar em mais de uma 
jornada.
 E sensibilidade e força para chorar, amar, cair, se 
levantar, recomeçar, criar e transformar a vida de 
muita gente.
  Nosso Dia Internacional está chegando e - apesar 
de termos que lutar muito ainda para combater 
tanto preconceito, desigualdade e buscas por 
direitos efetivos - farei por aqui uma comemoração 
interna e “autosatisfatória”: sou do sexo que pode 
comemorar o Dia Internacional de Quem dá Conta.

duas peculiaridades das mulheres: a sensibilidade e 
a força. Características que poderiam ser tão 
antagônicas, mas que coexistem - sim - em nós.
 Sensibilidade para perceber o que faz um ambiente 
melhorar ou perceber como um familiar/colega de 
trabalho está passando. Sensibilidade para ouvir as 
pessoas. E sensibilidade para enfrentar o dia a dia, 
de forma não tão dura e sentindo/sabendo que, no 
final de tudo, damos conta.
 E força! Como somos fortes, graças a Deus! Força 
para dar a luz, força para criar os filhos, força pra 
ser dona de um lar, força para encarar os 

   Correndo aqui para “dar conta” de fazer tanta 
coisa em um único dia e também administrar tantas 
outras tarefas para a semana. Ainda era segunda-
feira, quando quase “pirei” com tanta coisa pra 
resolver, em campos diferentes, mas respirei fundo 
e segui... resolvendo.
  Muitas vezes ouço mulheres falando que 
gostariam de nascer homem na próxima 
encarnação; ou que mulher nasceu para sofrer, 
entre outros anseios e desabafos. Falar a verdade, 
nascer homem, eu não gostaria não, viu - caso me 
fosse dada essa oportunidade. Pois admiro demais 

O PERDÃO DOS PAIS AOS FILHOS

BASTIDORES POLÍTICOS EM REALIDADE: PARLAMENTARES 
QUEREM BLINDAGEM INSUSTENTÁVEL
Parlamentares pretendiam atropelar a discussão para obter impunidade.
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primeiro lugar com 45,3%, e em segundo lugar 
o turismo de natureza com 35,7%. Os últimos 
dados de 2017 apontam o crescimento do 
turismo de natureza em 5,0% em relação a 2014. 
Em nível nacional, segundo estudos do 
SEBRAE de 2015, o turismo de natureza e 
aventura já ultrapassou o turismo histórico e 
cultural, ficando atrás apenas do turismo de sol e 
praia.

pessoas de todos os locais para acompanharem, 
então, já faz parte das nossas vidas. Mariana 
tem grande potencial para se tornar uma das 
maiores referências em mountain bike do país”, 
disse o prefeito de Mariana.
Crescimento do turismo de natureza
  Pesquisas do Ministério do Turismo, feitas 
sobre o motivador das viagens em Minas 
Gerais, apontam o turismo histórico/cultural em 

de 2 mil atletas inscritos e considerando 3,6 
acompanhantes por atleta, o evento injeta 
aproximadamente R$ 8 milhões na economia 
local durante sua realização. Além de um 
retorno midiático avaliado em mais de R$ 5 
milhões por evento realizado.
“É um evento primordial para a nossa 
economia e para o nosso turismo. É uma 
competição que mexe com a cidade inteira. Vem 

A 28ª edição da maior prova de mountain bike 
da América Latina, o Iron Biker Brasil, já tem 
data para acontecer. Nos dias 17, 18 e 19 de 
setembro deste ano, Mariana, a primeira capital 
de Minas Gerais, será palco para a realização 
desse evento que atrai atletas dos quatro cantos 
do Brasil. A confirmação de Mariana como 
cidade sede e o pré agendamento da prova em 
2021 foi feita pelo prefeito interino de Mariana, 
Juliano Duarte. “Além de confirmarmos o pré 
agendamento da competição para o mês de 
s e t e m b ro ,  d e b a t e m o s  c o m  a  e q u i p e 
organizadora do Iron Biker Brasil os benefícios 
que o evento deixa para a cidade, fortalecendo 
ainda mais o nosso nome como a capital do 
esporte em nosso estado. Claro que, tudo 
acontecerá dentro do Programa Minas 
Consciente. Permanecemos com todos os 
cuidados, seguindo todas as normas e, ao 
m e s m o  t e m p o ,  p r o j e t a n d o  n o s s o s 
acontecimentos em dias melhores”, afirmou o 
prefeito.
  A expectativa para que essa seja uma das 
melhores edições já realizadas, é alta, conforme 
destaca um dos organizadores da prova, Lucas 
Fonda. “É óbvio que, por tudo que estamos 
passando, será uma edição diferente. Porém, 
não menos energizada e eletrizante. Sempre falo 
que Mariana é uma cidade única e de uma 
singularidade excepcional. Digo que, nós da 
organização, criamos uma relação de amor e 
carinho pelo município e pelos cidadãos. Já 
estamos contando os dias para setembro”.
Para além das trilhas
  Fortalecer a economia de Mariana também é 
um dos objetivos da prova. Além de participar 
da competição, os atletas e familiares têm a 
oportunidade de conhecer melhor um dos 
maiores patrimônios históricos de Minas 
Gerais, usufruindo de restaurantes e hotéis da 
cidade.
Os números do Iron Biker Brasil afirmam a 
capacidade do evento em fomentar a economia, 
o turismo e a divulgação de sua cidade sede a 
nível nacional e internacional. Com uma média 

AGENDA IRON BIKER BRASIL: 28ª EDIÇÃO DA PROVA SERÁ
REALIZADA NOS DIAS 17, 18 E 19 DE SETEMBRO EM MARIANA

Seguindo os protocolos de saúde recomendados no Programa Minas Consciente, competição é confirmada pelo prefeito em 
exercício da cidade Primaz de Minas.

Foto: Divulgação 
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PREÇOS DE GASOLINA, DIESEL E GÁS AUMENTAM NAS REFINARIAS
Litro da gasolina ficou R$ 0,12 mais caro (4,8%).

empresa, até chegar ao consumidor final, o 
preço do combustível sofre o acréscimo de 
impostos, o custo para a mistura obrigatória de 
biocombustíveis e os custos e margens das 
distribuidoras e postos de gasolina.

O preço do GLP para as distribuidoras será de 
R$ 3,05 por quilo (R$ 0,15 mais caro), ou seja 
R$ 36,69 por 13 kg (ou R$ 1,90 mais caro).
  O preço informado pela Petrobras se refere ao 
produto vendido às distribuidoras. Segundo a 

  O aumento do óleo diesel foi de 5% (ou R$ 
0,13 por litro). O preço para as distribuidoras 
passou a ser de R$ 2,71. Já o gás liquefeito de 
petróleo (GLP), conhecido como gás de botijão 
ou gás de cozinha, ficou 5,2% mais caro.

  Gasolina, óleo diesel e gás de cozinha passam a 
custar mais caro nas refinarias da Petrobras. O 
litro da gasolina ficou R$ 0,12 mais caro (4,8%) 
e passou a custar R$ 2,60 para a venda às 
distribuidoras.

@jornalpanetus

TRE-MG: SESSÕES DA CORTE ELEITORAL PASSAM A CONTAR COM 
INTÉRPRETE DE LIBRAS

Medida garante a acessibilidade nas sessões de julgamento.

realizados na sede do Tribunal e em todas as 
transmissões realizadas em seu canal no 
YouTube. A convocação e orientação dos 
intérpretes é coordenada pela Comissão de 
Acessibilidade e Inclusão. Eles são indicados 
pela Associação Mineira de Surdos, por meio de 
um contrato assinado entre a instituição e o 
TRE.

isso, emocionou-se ao ter conhecimento da 
iniciativa e conseguir assistir aos julgamentos. 
Viviane, que é surda, entende que medidas 
como essa reconhecem a comunidade com 
deficiência auditiva, inserindo-a em eventos de 
natureza jurídica.
 O TRE passará a contar com intérpretes de 
Libras também nos eventos presenciais 

em Belo Horizonte, em dezembro, o serviço já 
foi utilizado. O Procurador Regional Eleitoral, 
Ângelo Giardini, e o advogado André Myssior, 
falando em nome da OAB, parabenizaram o 
TRE pela iniciativa.   
 Convidada a acompanhar a sessão da Corte 
nesta segunda, a instrutora de Libras Viviane 
Mendes afirmou que, apesar de trabalhar com 

  Desde segunda-feira (1º), todas as sessões de 
julgamento do TRE-MG contarão com a 
participação de intérpretes de Língua Brasileira 
de Sinais (Libras),  garantindo que os 
julgamentos possam ser acompanhados e 
compreendidos por pessoas com deficiência 
auditiva.
  A iniciativa atende a uma determinação da 
Resolução nº 230/2016 do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), que trata da adequação das 
atividades dos órgãos do Poder Judiciário a 
protocolos relacionados aos direitos das 
pessoas com deficiência. A norma estabelece 
que todos os tribunais brasileiros devem adotar 
medidas para a remoção de barreiras físicas, 
tecnológicas, arquitetônicas, de comunicação e 
atitudinais para promover o acesso amplo e 
irrestrito de pessoas com deficiência às suas 
dependências e serviços.
 Atualmente, as sessões da Corte Eleitoral 
mineira são realizadas por videoconferência e 
transmitidas no canal do TRE no YouTube. A 
imagem dos intérpretes será capturada e exibida 
por meio de um aplicativo de reuniões virtuais, 
ao qual também estarão conectados os demais 
participantes de cada sessão de julgamentos.
 Na abertura da sessão desta segunda-feira, o 
desembargador Alexandre Victor de Carvalho, 
presidente do TRE, falou sobre o orgulho de 
disponibilizar a tradução em Libras nas sessões 
da Corte. “É uma conquista extraordinária a 
inclusão daqueles que têm deficiência auditiva 
e que, a partir de hoje, podem nos compreender. 
Tenho certeza de que os intérpretes que 
trabalharão conosco vão prestar um serviço 
público inigualável à população de Minas 
Gerais”.
 O presidente lembrou que os estudos para a 
adoção da interpretação em Libras foram 
iniciados em junho de 2020, e apenas seis meses 
depois, na cerimônia de diplomação dos eleitos 
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pregando frutuosas missões nos povoados 
mineiros. Ocupado depois na educação da 
juventude, esteve por 15 anos em Jacuecanga, 
entorno de Angra dos Reis (RJ). 
  Em 1837, regressou a Minas Gerais e foi eleito 
Superior Geral dos Lazaristas e, no ano de 1844, 
separado para o episcopado. Ordenado Bispo no 
Mosteiro de São Bento, Rio de Janeiro, 
governou, com inexcedível zelo pastoral, o 
bispado de Mariana por 29 anos: foi então pai 
extremoso dos pobres e órfãos, protetor dos 
escravos, abnegado missionário, reformador do 
clero, defensor dos direitos da Igreja, exemplar 
devoto da Virgem Maria. 
  O processo de beatificação de Dom Viçoso foi 
aberto por Dom Silvério, em 1916. Em 2014, 
Dom Viçoso recebeu o título de Venerável, 
quando o Vaticano reconheceu que ele viveu de 
forma heroica as virtudes cristãs. O próximo 
passo para sua beatificação é  preciso 
reconhecimento de um milagre.

Normalmente, a gente pensa nesse tipo de 
preciosidade, mas o tesouro dessa obra é outro. 
[...] Nós, desse projeto, com essa reedição, 
queremos que esse tesouro seja cada dia mais 
descoberto, que mais pessoas possam ler essa 
obra e compartilhar, não só a vida, a santidade e 
os exemplos de Dom Viçoso, mas também essa 
pureza da escrita do padre Silvério”, ressaltou. 
Ainda, participaram do evento o diretor 
acadêmico da Faculdade Dom Luciano Mendes 
(FDLM), padre Edvaldo Antônio de Melo, o 
diretor da Etapa do Discipulado do Seminário 
São José, padre Euder Daniane Canuto 
Monteiro, seminaristas e demais membros da 
sociedade.
Sobre Dom Viçoso
  Antônio Ferreira Viçoso (1787-1875) é 
português e foi ordenado sacerdote em 1818, 
chegando ao Brasil de Dom João VI no ano 
seguinte. Inicialmente abriu o Colégio do Caraça 
e se dedicou ao serviço da Palavra de Deus, 

edição do livro.
  Segundo ele, que também é o diretor geral da 
FDLM, o objetivo da reedição da obra é 
colaborar para a continuidade do processo de 
beatificação e canonização de Dom Viçoso. “Nós 
honramos muito essa possibilidade de fazer com 
que este homem venha, não mais apenas como 
Bispo de Mariana, mas como Bispo que foi 
elevado aos altares para ser um modelo de vida, 
de santidade e de acompanhamento da Igreja”, 
destacou Dom Airton. O padre José Carlos ainda 
afirmou que, ao longo deste ano, também será 
lançado o informativo “Nos passos de Dom 
Viçoso” que, com uma linguagem mais simples e 
acessível, pretende também divulgar a pessoa e a 
mensagem de Dom Viçoso e chegar a outras 
pessoas para além da edição do livro.
  Para a professora Maria Cecília, a obra é um 
tesouro literário a ser descoberto. “Quando a 
gente fala em tesouro, a gente pensa em riqueza 
material como ouro, prata e pedras preciosas. 

  Aconteceu nesta sexta-feira (26), o lançamento 
da edição comemorativa do livro “Vida de D. 
Antônio Ferreira Viçoso: Bispo de Mariana e 
Conde da Conceição”, escrito por Dom Silvério. 
O evento aconteceu de forma on-line, durante a 
programação do segundo dia do Simpósio 
Filosófico-Teológico promovido pela Faculdade 
Dom Luciano Mendes (FDLM). Esta é a quarta 
vez que a obra é editada e comemora o 
centenário da 3ª edição, completados em 2020. 
À ocasião, foi realizada a mesa redonda “A Vida 
de Dom Viçoso” com a apresentação do projeto 
de reedição da obra por um dos coordenadores 
do trabalho, o padre José Carlos dos Santos. 
Além disso, os professores João Paulo Pereira 
(FDLM) e Maria Cecília Pereira Soares, falaram, 
respectivamente, sobre a reforma do Seminário 
no período de Dom Viçoso e “Vida de Dom 
Viçoso: tesouro literário a ser descoberto”.
  Dom Airton José dos Santos, ao realizar a fala 
de abertura da mesa, lembrou que a obra sobre a 
vida de Dom Viçoso é fundamental para a 
história da Arquidiocese de Mariana, mas 
também de Minas Gerais e do Brasil, e rendeu a 
Dom Silvério uma cadeira na Academia 
Brasileira de Letras. Entretanto, ele enfatiza que 
ainda são poucas as pessoas que conhecem a 
história do Venerável. Por essa razão, para o 
Arcebispo de Mariana, a 4ª edição do livro 
ampliará o conhecimento sobre a vida e as 
virtudes de Dom Viçoso.
“Além de  proporc ionar  aprofundado 
conhecimento da vida do Venerável Dom Viçoso, 
o livro de Dom Silvério é reconhecidamente uma 
obra-prima da literatura brasileira. Com esta 
obra, Dom Silvério conquistou uma cadeira na 
Academia Brasileira de Letras, sendo o primeiro 
eclesiástico a realizar este feito”, pontua o padre 
José Carlos sobre a importância de se lançar a 4ª 

NESTE FINAL DE SEMANA ACONTECEU O LANÇAMENTO DA EDIÇÃO 
COMEMORATIVA DO LIVRO SOBRE A VIDA DE DOM VIÇOSO

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

Foto: João Lucas Ferreira Basílio / Divulgação 
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600 para as mães chefes de família), com o 
pagamento de quatro parcelas mensais. O último 
pagamento do benefício ocorreu no final de 
janeiro. Cerca de 67 milhões de pessoas foram 
contempladas com o programa.
A renovação do benefício ainda precisa ser 
proposta pelo governo ao Congresso Nacional e, 
em seguida, aprovada pelos parlamentares.
Bares e restaurantes

  Durante a live, Bolsonaro também anunciou 
que o governo deve lançar em breve um 
programa de adiamento, refinanciamento e 
parcelamento de impostos e contribuições 
tributárias (Refis) para o setor de bares e 
restaurantes.
“Está na iminência de publicar o Refis do 
pessoal aí dos bares e restaurantes, que estão 
numa situação bastante complicada”, afirmou o 
presidente.
Com mais de 1 milhão de estabelecimentos em 
todo o país, que empregam cerca de 6 milhões de 
pessoas, o setor de bares e restaurantes diz que 
houve queda de 70% nas vendas ao longo do ano 
passado.

cada beneficiário. Projetado para durar três 
meses, o benefício foi estendido para um total de 
cinco parcelas.
  Em setembro do ano passado, foi liberado o 
Auxílio Emergencial Extensão, de R$ 300 (R$ 

19 sobre a população mais pobre e os 
trabalhadores informais.
Inicialmente, o auxílio emergencial, em 2020, 
contou com parcelas de R$ 600 ou R$ 1,2 mil (no 
caso de mães chefes de família), por mês, para 

  O presidente Jair Bolsonaro afirmou nesta 
quinta-feira (25/02), durante sua live semanal 
nas redes sociais, que o valor do novo auxílio 
emergencial a ser proposto pelo governo será de 
R$ 250. O benefício, segundo ele, deve começar 
a ser pago ainda em março, por um período total 
de quatro meses.
“A princípio, o que deve ser feito? A partir de 
março, por quatro meses, R$ 250 de auxílio 
emergencial. Então é isso que está sendo 
disponibilizado, está sendo conversado ainda, 
em especial, com os presidentes da Câmara 
[Arthur Lira (PP-AL)] e do Senado [Rodrigo 
Pacheco (DEM-MG)]. Porque a gente tem que 
ter certeza de que o que nós acertarmos, vai ser 
em conjunto”.
  A expectativa, segundo o presidente, é que os 
quatros meses complementares de auxílio 
possam fazer a “economia pegar de vez”. “Nossa 
capacidade de endividamento está, acredito, no 
limite. Mais quatro meses pra ver se a economia 
pega de vez, pega pra valer”, afirmou.
  O novo auxílio emergencial deve substituir o 
auxílio pago ao longo do ano passado, como 
forma de conter os efeitos da pandemia de covid-

98299-3382

PRESIDENTE CONFIRMA VOLTA DO AUXÍLIO EMERGENCIAL
Em live, Jair Bolsonaro confirma que o valor será de R$ 250 e que serão 4 parcelas.

@jornalpanetus

SAMARCO APRESENTA ESTUDO DIAGNÓSTICO SOBRE DIVERSIFICAÇÃO 
DA ECONOMIA OURO-PRETANA

“Ouro Preto não pode continuar dependente só da mineração”, diz vice-prefeita.

construídas e concatenadas de acordo com a 
regulamentação urbana do nosso município e do 
ponto de vista ambiental, uma vez que vários 
desses empreendimentos vão depender de 
zoneamento, por exemplo, pois sustentabilidade é 
o equilíbrio entre o social, econômico e o 
ambiental”.

possam atuar em outras frentes de trabalho que 
não estejam diretamente ligadas à mineração”.
  O planejamento de diversificação econômica 
mostrou também quais são as fraquezas e os 
principais entraves para implementação de tais 
investimentos, que segundo o secretário de Meio 
Ambiente, Chiquinho de Assis, “precisam ser 

Etrusco, destacou a importância do diálogo entre a 
Samarco e a Prefeitura no sentido de criarem 
estratégias para o desenvolvimento econômico, 
que também perpassa o âmbito educacional. 
“Pensar a economia sob outra perspectiva é algo 
urgente e necessário, por isso, precisamos investir 
na educação para que no futuro nossos jovens 

   Segundo dados divulgados pelo Ministério de 
Minas e Energia, em 2018, a mineração 
representou 4% do Produto Interno Bruto (PIB) e 
contribuiu com 25% do saldo comercial brasileiro. 
Estes dados revelam o quanto à mineração é uma 
importante fonte de renda para o Brasil.
  No caso de cidades mineradoras como Ouro 
Preto, a atividade se torna a grande protagonista, 
uma vez que representa mais de 70% do valor da 
arrecadação municipal.  Além de gerar empregos 
diretos e indiretos.
Apesar de ser este importante suporte financeiro, 
“o município de Ouro Preto não pode continuar 
dependente só da mineração, pois o minério é 
finito, em algum momento a exploração mineral 
vai acabar. E quando isso acontecer vamos viver 
de quê?” , questionou a vice-prefeita de Ouro 
Preto, Regina Braga, durante uma reunião entre o 
executivo e representantes da empresa Samarco.
  O encontro aconteceu no dia 12 de fevereiro no 
auditório da Prefeitura. Na ocasião, a Samarco 
apresentou um estudo diagnóstico sobre a 
diversificação econômica de Ouro Preto, no qual 
empreendimentos nas áreas do turismo, 
a g r i c u l t u r a ,  c o m é r c i o ,  t e c n o l o g i a  e 
reaproveitamento de rejeitos foram apontados 
como novas fontes de recursos para geração de 
emprego e renda no Município.
  A secretária adjunta de Educação, Deborah 

Foto: Samarco apresenta PADE à administração / Ane Souz



7_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

 04/03/2021 a 11/03/2021  

@jornalpanetus

residências das famílias atingidas. Assim, os 
reassentamentos coletivos ganham desenhos de 
cidades planejadas.   
  A questão  do  prazo  de  entrega  dos 
reassentamentos está sendo discutida em um Ação 
Civil Pública (ACP) em curso na Comarca de 
Mariana, tendo sido submetido recurso para análise 
em segunda instância (TJMG), o qual ainda 
aguarda apreciação e julgamento. Nesse contexto, 
foram expostos os protocolos sanitários aplicáveis 
em razão da Covid-19, que obrigaram a Fundação 
a desmobilizar parte do efetivo e a trabalhar com 
equipes reduzidas, o que provocou a necessidade 
de reprogramação das atividades.  
  A água do rio Doce pode ser consumida após 
passar por tratamento convencional em sistemas 
municipais de abastecimento. Além disso, foram 
recuperados 113 afluentes, pequenos rios que 
alimentam o alto rio Doce. Cerca de 888 nascentes 
estão com o processo de recuperação iniciado. Até 
o momento, as ações de restauração florestal 
alcançam mais de 1.000 hectares em Minas Gerais 
e no Espírito Santo, uma área equivalente a 1.000 
campos de futebol.  
 Na área de saneamento, 9 municípios iniciaram 
obras para tratamento de esgoto e resíduos sólidos 
com recursos repassados pela Fundação Renova. 
Estão previstos R$ 600 milhões para projetos nos 
39 municípios impactados.  
Em 2020, a Fundação iniciou um repasse de R$ 
830 milhões aos governos de Minas Gerais e do 
Espírito Santo e prefeituras da bacia do rio Doce, 
para investimentos em infraestrutura, saúde e 
educação. Esses recursos promoverão a 
reestruturação de mais de 150 quilômetros de 
estradas, de cerca de 900 escolas em 39 municípios 
e do Hospital Regional de Governador Valadares 
(MG), além de possibilitar a implantação do 
Distrito Industrial de Rio Doce (MG).  

início de fevereiro de 2021, mais de 5 mil pessoas 
foram pagas pelo Sistema Indenizatório 
Simplificado. O valor ultrapassou R$ 450 
milhões.”
Reparação  
  A Fundação Renova permanece dedicada ao 
trabalho de reparação dos danos provocados pelo 
rompimento da barragem de Fundão, em Mariana 
(MG), propósito para o qual foi criada.   
  As obras dos reassentamentos têm previsão de 
desembolso de R$ 1 bilhão para 2021, um aumento 
de 14% em relação ao ano anterior. O valor refere-
se a todas as modalidades de reassentamento, 
englobando as construções dos novos distritos de 
Bento Rodrigues, Paracatu de Baixo e Gesteira, e, 
também, a modalidade de reassentamento Familiar 
e a reconstrução de residências em comunidades 
rurais. O avanço da infraestrutura, priorizado 
dentro do plano estratégico de prevenção contra a 
Covid-19, permitirá a aceleração da construção das 

responsável pela mobilização para a reparação dos 
danos causados pelo rompimento da barragem de 
Fundão, cujo escopo engloba 42 programas que se 
desdobram nos projetos que estão sendo 
implementados nos 670 quilômetros de área 
impactada ao longo do rio Doce e afluentes e em 
ações de longo prazo. Cerca de R$ 11,8 bilhões 
foram desembolsados pela Fundação Renova até o 
momento, tendo sido pagos R$ 3,26 bilhões em 
indenizações e auxílios financeiros para 320 mil 
pessoas até janeiro deste ano.
As indenizações ganharam novo impulso com o 
Sistema Indenizatório Simplificado, implementado 
pela Fundação Renova a partir de decisão da 12ª 
Vara Federal em ações apresentadas por 
Comissões de Atingidos dos municípios 
impactados. Ele tem possibilitado o pagamento de 
indenização a categorias com dificuldade de 
comprovação de danos. O primeiro pagamento por 
meio do sistema foi realizado em setembro. Até o 

  “A Fundação Renova discorda das alegações 
feitas pelo Ministério Público de Minas Gerais 
relacionadas às contas da instituição e informa que 
irá contestar nas instâncias cabíveis o pedido de 
intervenção proposto em Ação Civil Pública nesta 
quarta-feira (24/02).
  Além das prestações de contas realizadas 
anualmente, a Fundação também encaminha ao 
MPMG as respectivas aprovações de suas contas 
feitas pelo Conselho Curador, pelo Conselho Fiscal 
e pela empresa independente responsável pela 
auditoria das demonstrações financeiras, conforme 
prevê a Cláusula 53 do TTAC.
  As contas da Fundação Renova são ainda 
verificadas por auditorias externas independentes, 
que garantem transparência no acompanhamento e 
fiscalização dos investimentos realizados e dos 
resultados alcançados. As contas da Fundação 
foram aprovadas por essas auditorias.
 A respeito do questionamento do MP relacionado 
ao superávit da Fundação Renova em 2019, é 
importante esclarecer que é recomendável que 
instituições do terceiro setor trabalhem com 
superávit, indicador de que o trabalho está sendo 
realizado de forma qualificada e técnica. No caso 
da Fundação Renova, o valor relativo ao superávit 
é reaplicado nas ações de reparação do ano 
seguinte.
 Sobre a remuneração de seus executivos, a 
Fundação Renova esclarece que adota uma política 
de mercado, com valores compatíveis com as 
responsabilidades assumidas. Importante 
esclarecer que os valores aportados pelas 
mantenedoras para o custeio da fundação (salários 
e custos administrativos) não comprometem e não 
são contabilizados nos valores destinados à 
reparação e compensação dos danos causados pelo 
rompimento de Fundão.
Cabe ressaltar que a Fundação Renova é 

FUNDAÇÃO RENOVA EMITE NOTA SOBRE ALEGAÇÕES REALIZADAS 
PELO MINISTÉRIO PÚBLICO DE MINAS GERAIS

Confira à integra da nota emitida pela Fundação Renova.



8_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

 04/03/2021 a 11/03/2021  

@jornalpanetus

  Na semana que antecede o dia internacional da 
mulher, a Prefeitura de Mariana, por meio do 
Centro de Referência Especializado da Assistência 
Social (Creas), promove uma campanha virtual de 
combate à violência contra a mulher. O objetivo é 
mostrar que elas contam com uma rede de apoio, 
mobilizá-las sobre a prevenção, bem como, 
conscientizar  e  impulsionar  mudanças 
comportamentais junto à sociedade.
  A Campanha consiste na divulgação de artes e 
vídeo através das redes sociais da Prefeitura de 
Mariana, com conteúdo sobre os tipos de violência 
sofridos pelas mulheres, como a violência física, a 
psicológica, sexual, patrimonial e moral.  O 
objetivo é mostrar que elas não estão sozinhas, que 
contam com uma rede de apoio do Creas e outras 
políticas públicas que auxiliam no processo de 
superação da violência.
Denúncias podem ser feitas pela central de 
atendimento à mulher em situação de violência, 
através do Disque 180, pelo Disque 100 e também 
pelo telefone do Creas (31)3557-2913.
Sobre
  O Centro de Referência Especializado da 
Assistência Social (Creas) é um equipamento que 
compõe a Política Nacional de Assistência Social 
que existe em vários municípios do Brasil. A 
finalidade deste serviço é atender famílias e/ou 
indivíduos que vivenciam ou vivenciaram 
situações de violência.

DIA INTERNACIONAL DA MULHER: MARIANA INICIA CAMPANHA 
VIRTUAL DE COMBATE À VIOLÊNCIA CONTRA MULHER

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
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Venha conhecer o

 espaço 

mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana 
Telefone: (31) 3557-2937

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354 Ligue e peça já!

Nossa caminhada está sendo realizada 
sozinhos, com nariz de palhaço, claro estamos 
sendo feitos de palhaço, sabe Deus quando será 
entregue o reassentamento. Fora Fundação 
Renova, chega de enrolação estamos cansados 
dessa espera e muitos não verão o novo 
reassentamento, e a Fundação Renova é tão 
sacana que no dia 23 de dezembro inaugurou o 
posto de saúde sem comunicar a comunidade e 
nem a comissão de atingidos e para quê colocar 
o nome do presidente da Fundação Renova se 
eles estão devolvendo uma coisa que tiraram de 
nós? O posto de saúde já existia, apenas 
devolvam o que nos tirou, se for colocar, 
acrescentar algum nome lá que se coloque o do 
promotor, Guilherme, esse sim fez e faz muito 
por nós .” Finaliza nota enviada pelos 
moradores atingidos pela barragem de Fundão.

um investimento de R$ 1 bilhão para 2021, o 
que significará, segundo a fundação, aumento 
de 14% em relação ao ano anterior.
“A Esperança tem duas filhas lindas, a 
indignação e a coragem; a indignação nos 
ensina a não aceitar as coisas como estão; a 
coragem, a mudá-las. O dia 27 de fevereiro 
seria uma data importante para os atingidos da 
barragem do Fundão, seria o dia da entrega das 
chaves das nossas casas mas não foi, essa é a 
terceira data, e 5 casas prontas, estivemos lá, 
juntamente com a comissão dos atingidos, este 
sábado seria a agenda deles em fazer a visita no 
reassentamento e como é uma data marcante 
não podíamos deixar passar em branco, a 
Fundação Renova não nos deu nenhum suporte, 
não nós acompanhou na visita, pois pra eles 
não seria viável, pois nos enrolam há 5 anos. 

da Covid-19 obrigaram que o trabalho seja feito 
com equipes reduzidas. Além disso, a Renova 
alega que o processo de construção é lento.
"Há evidências técnicas de que a construção 
dos reassentamentos é resultado de um longo 
processo que antecede as obras de edificação, e 
envolve planejamento, aprovação de projetos 
de lei por parte do poder público para 
transformar subdistritos em distritos, conceitos 
urbanís t icos ,  aprovação de projetos , 
adequação a desafios como topografia 
alinhada às relações de vizinhança e às leis 
urbanísticas do município, entrega da 
infraestrutura, disposição dos bens públicos e 
aprovação do projeto das residências pelas 
famílias", declarou, em nota.
A Renova informou que permanece dedicada às 
obras dos reassentamentos, com a previsão de 

  O prazo para a entrega dos reassentamentos de 
Bento Rodrigues e Paracatu de Baixo, em 
Mariana, na região Central de Minas, venceu no 
sábado (27/02). Mais de 300 casas deveriam ter 
sido erguidas, mas só cinco foram finalizadas, e 
apenas em Bento. As construções são de 
responsabilidade da Fundação Renova, 
instituição criada para a reparação aos atingidos 
pelo rompimento de barragem de Fundão, em 
novembro de 2015.
  A multa pelo descumprimento estava fixada 
em R$ 1 milhão. O prazo foi determinado pelo 
Tribunal de Justiça de Minas Gerais (TJMG) 
após dois pedidos de prorrogação feitos pela 
instituição. A Renova tenta nova prorrogação e 
o recurso aguarda apreciação e julgamento em 
segunda instância. À Justiça, a fundação afirma 
que os protocolos sanitários aplicáveis em razão 

REASSENTAMENTO: PRAZO DE ENTREGA VENCIDO PELA TERCEIRA VEZ
Manifestantes se vestem de palhaço e cobram posição objetiva da Fundação Renova.
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AO MÊS DA MULHERAO MÊS DA MULHER
Andreia Donadon Leal

PORTAL DE AFRODITE
Minha voz de mulher

versos noturnos
conhece a gama

e
as vibrações sonoras

de múltiplas vozes
arrancadas do fundo da alma

minha voz de mulher
reversos sombrios

irrompe
as trevas do frio insano

ou
das ondas de calor

que suam e despejam
desidratação do corpo

rompo barreiras
ressurjo das trevas

em toque tênue na cor lilás
sobre pontos escuros do amor

para apor
múltiplas vozes

que se emaranham
dentro do meu ser

minha voz de mulher
arma-da garganta
brada ao mundo

:
- tristes palabras

si no hablam de amor

Tradução do compositor espanhol, Antonio Gualda. 

PORTAL DE AFRODITE
mi voz de mujer
versos no leídos
conoce la gama

y
las vibraciones sonoras

de múltiples voces
arrancadas del fondo del alma

 
mi voz de mujer

reversos sombríos
irrumpe

las tinieblas del frío inmenso
o

de las ondas de calor
que sudan y vierten

deshidratación del cuerpo
 

rompo barreras
resurjo de las tinieblas

toque tenue en el color lila
sobre puntos oscuros del amor

para yuxtaponer
múltiples voces

que se enmarañan
dentro de mi ser

arma da garganta
vocea al mundo:
- tristes palabras

si no hablan de amor

HOMENAGEM ESPECIAL: MULHERESHOMENAGEM ESPECIAL: MULHERES
O dia internacional da mulher ou dia da mulher é comemorado anualmente em 8 de março, e não é considerado um feriado nacional.

as fábricas incorporaram as mulheres como 
mão de obra barata. No entanto, devido às 
condições insalubres de trabalho, os protestos 
eram frequentes.
 Também nas primeiras décadas do século, as 
mulheres começam a lutar pelo direito ao voto e 
à participação política.
Apesar disso, por muito tempo, a data foi 
esquecida e acabou sendo recuperada somente 
com o movimento feminista nos anos 60. A 
Organização das Nações Unidas, por exemplo, 
somente reconheceu o Dia Internacional da 
Mulher em 1975.
 Atualmente, além do caráter festivo e 
comemorativo, o Dia Internacional da Mulher 
ainda continua servindo como conscientização 
para evitar as desigualdades de gênero em todas 
as sociedades.

trabalhadoras.
  Na década de 60, na sequência de notícias 
publicadas em jornais alemães e franceses foi 
criado o mito de uma suposta greve que teria 
ocorrido em 8 de março de 1857, em Nova 
York. Mas, na verdade, essa greve não 
aconteceu.
 O verdadeiro 8 de março surgiu com as 
manifestações das mulheres russas por 
melhores condições de vida e trabalho, o que 
aconteceu em 8 de março de 1917, ou seja, 
durante a Primeira Guerra Mundial.
 A manifestação, que contou com mais de 90 mil 
russas, ficou conhecida como "Pão e Paz", sendo 
este o marco oficial para a escolha do Dia 
Internacional da Mulher no 8 de março, data 
que somente foi oficializada em 1921.
 Após este conflito, e com as transformações 
trazidas com a Segunda Revolução Industrial, 

eram alguns dos pontos que eram debatidos 
pelas manifestantes da época.
  De acordo com registros históricos, o primeiro 
Dia da Mulher foi celebrado nos Estados 
Unidos em maio de 1908, onde mais de 1.500 
mulheres se uniram em prol da igualdade 
política e econômica no país.
Em agosto de 1910, a jornalista e política 
feminista Clara Zetkin propôs a realização 
anual de uma jornada pela igualdade de direitos 
das mulheres, sem uma data específica.
  Vários acontecimentos levaram à criação de 
um dia especial para as mulheres. Um deles foi 
o incêndio numa fábrica de camisas em Nova 
York, ocorrido em 25 de março de 1911, que 
mataria 146 pessoas, dessas quais 129 
mulheres. O número de vítimas se explica pelas 
péssimas condições de trabalho e porque uma 
porta estava fechada para impedir a fuga das 

  É sem dúvida uma celebração de conquistas 
sociais, políticas e econômicas das mulheres ao 
longo dos  anos ,  sendo adotado  pe la 
O rg a n i z a ç ã o  d a s  N a ç õ e s  U n i d a s  e , 
consequentemente, por diversos países.
  A luta das mulheres por melhores condições de 
vida e trabalho começou a partir do final do 
século XIX, principalmente na Europa e nos 
Estados Unidos. No Brasil, há um longo 
caminho para equiparar o real empoderamento 
das mulheres perante aos homens. Estamos 
atrasados em todos os sentidos, principalmente 
com a l to s  í nd ices  de  des igua ldades 
diuturnamente divulgados. Precisamos 
urgentemente de políticas públicas claras e 
objetivas.
Origem e história
  As jornadas de trabalho de 15 horas diárias, os 
baixos salários e a discriminação de gênero 

Ana Claúdia Santos

Andreia Donadon

Cacilda Maria Hebe Rôla

Olga TukoffPatrícia Maria Jesus

Professora Célia Nunes

Marciele Delduque

Dica dos Anjos

Sonia Azzi
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PRESIDENTE DA REPÚBLICA ZERA PIS E COFINS DO DIESEL E DO GÁS 
DE COZINHA

Medidas foram publicadas em edição extra do Diário Oficial.

das instituições financeiras, alterando as regras de 
Imposto sobre os Produtos Industrializados (IPI) 
para a compra de veículos por pessoas com 
deficiência e encerrando o Regime Especial da 
Indústria Química (Reiq). 
“Para que o final do Reiq não impacte as medidas 
de combate à Covid-19, foi previsto um crédito 
presumido para as empresas fabricantes de 
produtos destinados ao uso em hospitais, clínicas, 
consultórios médicos e campanhas de vacinação 
que utilizem na fabricação desses produtos 
insumos derivados da indústria petroquímica, o 
que deve neutralizar o efeito do fim do regime para 
essas indústrias, que vigorará até o final de 2025”, 
informou a Secretaria-Geral.
  As novas regras do IPI entram em vigor 
imediatamente. O aumento da CSLL e o final do 
Reiq entrarão em vigor em 1º de julho.
 As medidas de redução do PIS e da COFINS no 
diesel e no GLP resultarão em uma redução da 
carga tributária de R$ 3,67 bilhões em 2021 neste 
setor. Para 2022 e 2023, a diminuição da tributação 
no gás de cozinha implicará em uma queda de 
arrecadação de R$ 922,06 milhões e R$ 945,11 
milhões, respectivamente.

   O presidente da República editou na noite desta 
segunda-feira (1º) um decreto e uma medida 
provisória que zera as alíquotas da contribuição do 
Programas de Integração Social e de Formação do 
Patrimônio do Servidor Público (PIS) e da 
Contribuição para Financiamento da Seguridade 
Social (Cofins) incidentes sobre a comercialização 
e a importação do óleo diesel e do gás liquefeito de 
petróleo (GLP) de uso residencial. A medida foi 
publicada em edição extra do Diário Oficial da 
União.
  Em relação ao diesel, a diminuição terá validade 
durante os meses de março e abril. Quanto ao GLP, 
ou gás de cozinha, a medida é permanente. A 
redução do gás somente se aplica ao GLP destinado 
ao uso doméstico e embalado em recipientes de até 
13 quilos. “As duas medidas buscam amenizar os 
efeitos da volatilidade de preços e oscilações da 
taxa de câmbio e das cotações do petróleo no 
mercado internacional”, informou a Secretaria-
Geral da Presidência da República.
  Para cumprir a Lei de Responsabilidade Fiscal, 
como forma de compensação tributária, também 
foi editada uma medida provisória aumentando a 
Contribuição Social sobre o Lucro Líquido (CSLL) 

@jornalpanetus

DIVERSIFICAÇÃO ECONÔMICA: SAMARCO ARTICULA NAS CIDADES DE 
MARIANA E OURO PRETO

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
podem ser viáveis, entre elas, o aproveitamento de 
rejeitos da própria mineração como matéria-prima 
para a fabricação de vários produtos”, destacou.
  Segundo Guilherme, o próximo passo na 
construção das ações é apresentar e discutir 
modelos de governança organizada e aberta, 
envolvendo o poder público, associações e 
instituições para que todos os atores decidam sobre 
o que deve ser priorizado e como buscar recursos 
para viabilizar as ações, para fomentar a 
diversificação econômica local e gerar impacto na 
melhoria de vida das comunidades.

Reinício da produção
  Com o propósito de fazer uma mineração 
diferente, apoiada em novas tecnologias e focada na 
segurança de todo o processo operacional, a 
Samarco retomou suas operações no final de 2020, 
com capacidade de produção inicial de cerca de 8 
milhões de toneladas de pelotas de minério de ferro 
por ano, o que representa cerca de 26% de sua 
capacidade produtiva total.
 O reinício aconteceu após a empresa obter licenças 
ambientais aprovadas por órgãos competentes e 
incorporar novas tecnologias para disposição final 
de rejeitos – cava confinada e sistema de filtragem 
de rejeitos para empilhamento a seco.

Agricultura, Empreendedorismo, Tecnologia e 
Inovação, Turismo e aproveitamento de rejeitos.
“Podemos destacar o turismo de serviços, rural, de 
lazer e contemplação, religioso e cultural, vocação 
tanto para Mariana quanto para Ouro Preto, uma 
alternativa econômica. No entanto, outras opções 

todo esse trabalho articulado com a participação 
da Samarco seja feito com o engajamento real de 
quem atua nessa região”.
Diversificação
  O plano identificou cinco eixos estratégicos para 
diversificação econômica de Mariana e Ouro Preto: 

  Com o objetivo de fomentar a ampliação das 
atividades econômicas em Mariana e Ouro Preto 
para além da mineração, a Samarco elaborou, com 
diversos públicos e segmentos, um diagnóstico de 
potencialidades dos municípios. O Plano de Apoio 
à Diversificação Econômica (PADE) foi 
apresentado, nos dias 12 e 23 de fevereiro, aos 
representantes dos poderes públicos dos municípios 
e instituições municipais.
  O estudo foi desenvolvido levando-se em 
consideração vocações e potencialidades da região, 
apoiado em ações sustentáveis do ponto de vista 
econômico, social e ambiental, como explicou o 
analista de Relações Institucionais da Samarco, 
Guilherme Louzada.
“Para esse diagnóstico buscamos todas as 
iniciativas, planos e levantamentos que já existiam 
nessa região, consolidando as informações num 
documento  que  nos  dá  uma visão  das 
potencialidades para os municípios. Fazer uma 
mineração  diferente  contribui  para  o 
desenvolvimento dos territórios onde atuamos”, 
falou.
  Guilherme comentou ainda que a metodologia 
participativa para a formação de um modelo de 
tomada de decisões é que pode ser considerada o 
diferencial desta iniciativa. “É fundamental que 

@jornalpanetus

CRIA RETOMA SUAS ATIVIDADES DE FORMA ONLINE EM MARIANA
Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

  Os interessados que desejam receber o conteúdo 
das oficinas, podem manifestar interesse em 
participar enviando uma mensagem para o 
WhatSapp que será disponibilizado em breve 
pela equipe da Secretaria de Desenvolvimento 
Social e Cidadania.
Capacitação 
  Com a retomada por meio remoto, os 
colaboradores  precisaram passar  por 
capacitações, para adquirem habilidades e 
conhecimentos específicos. O objetivo foi fazer 
um trabalho coletivo, com diálogo, em que os 
oficineiros tiveram a oportunidade de construir 
um bom planejamento para desenvolver melhor 
as atividades.

  Depois de um ano sem atividades, o Centro de 
Referência Integral da Infância e Adolescência 
(Cria) está de volta. A retomada das oficinas será 
de forma remota. A princípio, 350 crianças que já 
eram cadastradas no ano passado, começam a 
receber as atividades.
  Todo o conteúdo será divulgado pelos canais do 
Facebook, Instagram e Youtube do Cria. Os 
vídeos também serão disponibilizados pelos 
números de WhatSapp cedidos pelos pais ou 
alunos.
Durante a semana, dois vídeos serão publicados 
com as oficinas de ballet, música, dança, artes 
marciais, artesanato, entre outras.
Novidade

@jornalpanetus

MARIANA PARTICIPA DE REUNIÃO REALIZADA PELA FRENTE 
NACIONAL DE PREFEITO

Município manifesta interesse em participar do consórcio para compra de vacinas contra covid-19.

 A manifestação de interesse para a compra é uma 
medida de extrema importância para Mariana, 
para que em breve, o município possa adquirir as 
vacinas de combate e enfrentamento da Covid-
19.

que o consórcio seja constituído até 22 de março. 
Os recursos para compra das vacinas podem ser 
disponibilizados por meio dos municípios 
consorciados, do subsídio de recursos federais e 
de eventuais doações nacionais e internacionais.

dos municípios para compra de vacinas.  Além 
dos imunizantes, o consórcio também pretende 
adquirir equipamentos, medicamentos e insumos.
  A reunião contou com representantes de mais de 
300 cidades, onde foi definido o processo para 

  O poder Executivo da cidade de Mariana 
participou nesta segunda-feira (1º/03), de uma 
reunião online, promovida pela Frente Nacional 
dos Prefeitos (FNP), onde o município 
manifestou interesse em participar do consórcio 
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www.transcotta.com.br
☎ Ouro Preto - (31) 3551-2385
☎Mariana – (31) 3557-1810

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

CONSO� RCIO	INTERMUNICIPAL	MULTISSETORIAL	DO	
VALE	DO	PIRANGA	–	CIMVALPI

Chamamento Público n° 001/2021
Consórcio Intermunicipal Multissetorial do Vale do Piranga –CIMVALPI, Chamamento Público 
001/2021. O Consórcio Intermunicipal Multissetorial do Vale do Piranga - CIMVALPI, pessoa 
jurídica de direito público, inscrito no CNPJ sob o nº. 01.095.667/0001-88, com sede na Rua Jaime 
Pereira, n° 127, Bairro Progresso, Ponte Nova/MG - CEP: 35.430-186, toma público o 
CHAMAMENTO PÚBLICO no mercado imobiliário da cidade de Mariana/MG para fins de 
locação de imóvel urbano não residencial, visando sediar o Escritório Fixo do Fórum Permanente 
de Prefeitos, que atenda aos requisitos mínimos especificados no edital e seus anexos.  As 
propostas serão recebidas até às 17:00 horas (horário de Brasília) do dia 22 de março de 2021, sob 
as condições especificadas no edital e seus anexos. O edital na íntegra, poderá ser obtido no site 
www.cimvalpi.mg.gov.br. Maiores informações poderão ser obtidas na sede do CIMVALPI, na 
Rua Jaime Pereira, 127, Bairro Progresso, Ponte Nova, CEP: 35.430-127, ou através do e-mail: 
cimvalpi@cimvalpi.mg.gov.br.

WELLINGTON UNTALER DA SILVA
Presidente da CPL e Pregoeiro 

Ponte Nova, 03 de março de 2021.

15º FESTIVAL DE VERÃO UFMG COMEÇA NESTA QUINTA
Realizado entre os dias 4 e 11 de março, Festival será on-line e gratuito; show de Renegado com participação de Elza Soares abre a 
programação.

apresen tação  do  g rupo  Mulheres  do 
Jequitinhonha. Ao mesmo tempo, o evento abre 
espaço para grupos de jovens que atuam na cena 
cultural da capital mineira.
A programação completa está disponível no site 
do Festival: www.ufmg.br/festivaldeverao.

Sobre o festival

  Criado em 2007, o Festival de Verão UFMG é 
realizado anualmente pela Diretoria de Ação 
Cultural da UFMG. A iniciativa visa oferecer ao 
público e à cidade de Belo Horizonte um vasto e 
significativo programa cultural no período de 
férias de verão. A proposta é reconhecer e 
promover o processo de interação dinâmica entre 
CULTURA e EDUCAÇÃO. A programação é 
oferecida gratuitamente ao público e inclui 
cursos, oficinas e palestras que buscam 
contemplar, além da cultura e arte, todas as áreas 
de conhecimento atendidas pela Universidade.

a presença da reitora Sandra Regina Goulart 
Almeida e convidados especiais.
  Na sequência, às 20 horas, tem o show 
Renegado Samba Groove, com participação de 
Elza Soares. O novo show do cantor e 
compositor mineiro Flávio Renegado reúne a 
contundência do rap mineiro com a cadência do 
samba carioca. No repertório, clássicos que todo 
mundo canta. Recentemente batizado como 
afilhado musical do ícone Elza Soares, Renegado 
convida sua madrinha para a gravação de uma 
apresentação especial, que será transmitida pelo 
Festival.
Ao longo dos dias seguintes, a programação 
promoverá outros encontros de consagrados 
artistas mineiros com o público, como a 
apresentação inédita do cantor e instrumentista 
Maurício Tizumba com a cantora Titane; o 
espetáculo on-line Doida no Quintal, com a atriz 
Teuda Bara e seu filho Admar Fernandes; ou a 
valorização de saberes tradicionais mineiros, na 

   Nesta quinta-feira, 4 de março, tem início a 15ª 
edição do Festival de Verão UFMG. Neste ano, o 
Festival, que já marca a programação de férias de 
verão da Universidade, acontece em ambiente 
virtual.  São oito dias de programação 
diversificada, com oficinas, seminário, rodas de 
conversa, exposições, shows e apresentações 
teatrais. Todas as atividades são gratuitas e serão 
transmitidas pelo canal da Diretoria de Ação 
C u l t u r a l  d a  U F M G  n o  Yo u T u b e : 
youtube.com/culturaufmg.
  Com o tema Transversal – redes de cidadania e 
direito à cultura, a programação destaca as 
diversas iniciativas em torno dos direitos 
culturais hoje. E a programação já começa com a 
realização do Seminário Internacional Direito à 
Cultura, a partir das 14 horas. O Seminário reúne 
pesquisadores, gestores e agentes culturais 
latino-americanos em mesas-redondas e 
conferências. Já às 19 horas haverá a solenidade 
de abertura do 15º Festival de Verão UFMG, com 

@jornalpanetus

PRIMAZ DE MINAS REALIZA PROJETO PAISAGÍSTICO QUE 
ABRANGERÁ CANTEIROS E PRAÇAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
ao sol. Hugo Carneiro, fornecedor das 
mudas para a prefeitura, afirma que a 
manutenção da florada é a base de muita 
água. “A partir do primeiro mês, a planta 
começa a liberar cada vez mais raiz e, ao 
entrar em contato com o gel para plantio 
presente no solo,  há uma maior 
hidratação, fazendo com que ela tolere 
mais sol e fique mais resistente”, 
declarou.
 Assim que o serviço for finalizado na 
Getúlio Vargas, a ação seguirá para os 
canteiros da Avenida Nossa Senhora do 
Carmo e também pelas praças da cidade.

  A Prefeitura de Mariana, em parceria 
com a Secretaria de Meio Ambiente, deu 
início no dia 26, ao plantio de mudas 
ornamentais de SunPatiens no canteiro 
da Avenida Getúlio Vargas. Na parte da 
manhã, foi realizada a adubação do solo, 
fertilizando o local para o plantio das 
flores. As mudas de Viburno que estavam 
p l a n t a d a s  a n t e r i o r m e n t e  f o r a m 
remanejadas para os canteiros da 
rodoviária de Mariana.
  De cores vibrantes e fácil cultivo, as 
SunPatiens são uma modificação 
genética e apresentam maior resistência 
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IMPOSTO DE RENDA: INFORME DE RENDIMENTOS DOS ATINGIDOS 
ESTÁ DISPONÍVEL NO SITE DA RENOVA DESDE O DIA 1º DE MARÇO

Documento também foi enviado pelos Correios e é essencial para a Declaração de Imposto de Renda.

O Informe de Rendimentos reúne dados 
referentes aos pagamentos feitos pelo Programa 
de Indenização Mediada (PIM), Auxílio 
Financeiro Emergencial (AFE) e Sistema 
Indenizatório Simplificado.
É importante que os atingidos mantenham os 
seus endereços cadastrados atualizados. A 
atualização pode ser feita pelo Fale Conosco do 
site da Fundação Renova, com o envio de um 
comprovante de endereço, e pelo telefone 0800 
031 0323.
Ao todo, são cerca de 19,5 mil Informes de 
Rendimentos disponibilizados, quase 5 mil a 
mais que no ano passado. O aumento é 
decorrente principalmente do volume de 
indenizações pelo Sistema Indenizatório 
Simplificado, cujos pagamentos tiveram início 
em setembro e finalizaram 2020 com cerca de 
3,2 mil indenizações pagas.

  Os atingidos pelo rompimento da barragem de 
Fundão que se enquadram nos critérios do 
governo federal para fazer a  declaração de 
Imposto de Renda (IR) devem informar os 
valores pagos pela Fundação Renova em 2020.
 A declaração de IR é obrigatória. As regras 
foram divulgadas pela Receita Federal no dia 25 
de fevereiro. O download para o programa 
gerador do Imposto de Renda da Pessoa Física 
(IRPF) está disponível no site:
 https://www.gov.br/receitafederal/pt-br. O 
prazo para fazer a declaração começou no dia 1º 
de março e vai até o dia 30 de abril.
A Fundação Renova enviou pelos Correios o 
Informe de Rendimentos com os valores pagos 
em 2020 que devem ser lançados na declaração 
do IR. O documento também pode ser obtido no 
Portal do Usuário, desde o dia 1º de março, no 
site www.fundacaorenova.org.

@jornalpanetus

EJA: MARIANA ABRE INSCRIÇÃO PARA VAGAS REMANESCENTES DA 
EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

  É necessário a apresentação de 
documentos como: cópia da 
Cert idão de Nascimento ou 
Casamento; Carteira de Identidade 
e CP, comprovante de residência 
atualizada, com o endereço da 
a tua l  r e s idênc i a  do  a luno , 
declaração de transferência ou 
histórico escolar e duas fotos 3X4. 
Todos deverão apresentar, junto 
das  cópias ,  os  documentos 
originais.
Devido a pandemia da COVID-19 
e seguindo as recomendações do 
Minas Consciente,  as  aulas 
acontecerão de forma remota.

  Os alunos que tenham, no 
mínimo, 18 anos completos e 
desejam finalizar seus estudos, 
deverão procurar as escolas 
mun ic ipa i s  pa ra  r ea l i za r  a 
inscrição, sem necessidade de 
agendamento prévio. A seleção 
será de acordo com o zoneamento e 
contemplará três unidades de 
ensino na cidade. As escolas 
Monsenhor José Cota (Cabanas), 
Centro de Educação Municipal 
Padre Avelar CEMPA (Colina) e 
Dom Luciano (Rosário), atenderão 
os interessados dentro do horário 
de funcionamento, de 7h às 17h.
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de suporte para o levantamento diagnóstico.
  Outra importante ação que está sendo articulada é a 
reestruturação dos conselhos locais de saúde, que serão 
instrumentos fundamentais para interlocução entre o poder 
público e comunidade, “pois não pretendemos tomar 
nenhuma decisão em Cachoeira do Campo sem consultar à 
população. A nossa gestão prima por uma atuação 
compartilhada e participativa, sendo assim, nada será feito 
sem consultarmos tais dispositivos locais de controle social”, 
declarou a secretária de Saúde, Glauciene do Nascimento.  
Ainda de acordo com a secretária, várias reuniões de equipe 
já foram realizadas com a comunidade cachoeirense, além de 
uma rigorosa avaliação da infraestrutura da unidade de saúde 
para que alguns ajustes sejam executados no intuito de 
melhorar o atendimento à população e à equipe de 
funcionários.

Cumprindo o compromisso firmado com a população ouro-
pretana, a atual administração tem dado relevante atenção às 
questões de saúde. Claro que ainda há muito o que se fazer 
porém, além das ações pontuais desenvolvidas em função da 
pandemia, a equipe do novo governo tem promovido 
periodicamente reuniões com moradores da sede e distritos a 
fim de tomar conhecimento das principais necessidades em 
relação à saúde da população.
  Em Cachoeira do Campo, distrito de Ouro Preto com maior 
densidade populacional, a Prefeitura tem se dedicado a 
realizar um importante trabalho de levantamento diagnóstico 
no intuito de ter melhores condições para atuar na região. 
Nesse sentido, um projeto piloto de recadastramento da 
população já está sendo desenvolvido no distrito. Por meio 
desse cadastro será possível fazer uma análise de 
vulnerabilidade do ponto de vista loco-regional, o qual servirá 

RUA BOM JESUS - 56 - MARIANA - MG

Endereço: Rua Bom Jesus nº 101 - centro - Mariana

Telefone: (31) 971612463

OURO PRETO: SAÚDE EM 
CACHOEIRA DO CAMPO É PRIORIDADE DA 

ATUAL GESTÃO ADMINISTRATIVA
Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

HOMENAGEM DO 

FILHO SAMUEL MAIA 

AO SEU PAI CICI MAIA

Perder meu pai, Moacir de Castro Maia (Cici Maia) foi com certeza um 
momento muito difícil da minha vida. Ainda sinto sua falta todos os dias 
e às vezes, me sinto um pouco perdido sem ele aqui.
Para qualquer filho, um pai é como um grande exemplo e comigo não era 
diferente. Quando meu pai partiu, sinto que perdi meu norte. Mas, ele 
me ensinou a ser forte sempre e assim, achei meu próprio caminho.
Ainda morro de saudades suas, pai, mas por você, hoje estou de pé e 
mais forte do que nunca. Mesmo não estando aqui, você me mostrou o 
caminho a seguir. Amo você, meu querido e eterno pai!
Hoje o senhor Cici completaria 88 anos.
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SAAE MARIANA INTENSIFICA O TRABALHO DURANTE O PERÍODO 
DE CHUVAS

Climatempo aponta possibilidade de pancadas de chuva em Mariana.

de interrupção no abastecimento de água, a 
população deve entrar em contato com a 
Autarquia pelos números 115 ou (31) 3557 – 
9300.

acordo com o Climatempo, há possibilidade de 
pancadas de chuvas no período da tarde e da 
noite em alguns dias. Porém, o volume dessas 
precipitações será baixo. Mas, todo o cuidado é 
pouco e é importante que todos estejam atentos. 
Por isso, o SAAE Mariana orienta que, em caso 

período de chuvas intensas, a Autarquia tem 
intensificado os trabalhos e está realizando 
diversas ações, como a limpeza das barragens 
de água responsáveis pelo abastecimento das 
casas. 
 E para essa primeira semana de março, de 

    Na última semana, a cidade de Mariana 
registrou diversos estragos causados pelas 
chuvas. Só na madrugada do dia 22 de fevereiro, 
foram mais de 90 milímetros de chuvas no 
município. Para garantir a qualidade da água 
fornecida à população, principalmente neste 
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A PSA - MAINTENANCE SOLUTION, atua de forma eficaz prestando serviços em 
diversas categorias. Solucionando ocorrências através de inspeções em veículos e 
máquinas industriais, além de desenvolver projetos mecânicos, elétricos e civis.

Avenida João Ramos Filho, 275, Barro Preto, Mariana – Minas Gerais
Telefone: 31 9 8366-0084 Endereço: Rodovia dos Incondentes - 38 - BR 356

COSMÉTICOS

ACESSÓRIOS

BIJUTERIAS

Endereço: PRAÇA

 CESÁRIO ALVIM - 22 - 

BARRA - OURO PRETO 

NOSSO INTUITO É DEIXAR VOCÊ 
AINDA MAIS FELIZ!

SERVIÇO DE DELIVERY TODOS OS DIAS!

lelebeautyocial 9 8632-8731

R$R$

R$
R$

_____________________________________________

R$41,90

R$129,90
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@jornalpanetus Por Juliano Barbosa
 “O Secretário em tom de desabafo pediu: “tem que 
ser um pouco mais transparente, ser mais honesta 
com a população, com esta casa que representa o 
povo (Câmara de Vereadores) e com o Poder 
Executivo com um trabalho incansável que a gente 
tem feito, e vocês não são honestos, vocês não são 
transparentes, vocês faltam com a verdade 
(...)”(SIC). Disse se referindo aos funcionários da 
Renova”.
 Em entrevista ao site de notícias e radioagência – 
Brasil de Fato – a agricultora Maria Geralda 
Oliveira da Silva, que morava em Paracatu de 
Baixo, em Mariana (MG), até 5 de novembro de 
2015 desabafou: “A vida na cidade não é fácil. 
Porque tudo tem que buscar no mercado. A gente vê 
nos olhos das pessoas, dos nossos jovens. Muitos 
aqui parecem que perderam a esperança de viver. E 
muita gente já desistiu, nem quer mais voltar para 
comunidade nova, porque cinco anos já se 
passaram, não tem nenhuma casa pronta, e a 
Fundação Renova mente muito”. 
 Passados mais de 05 (cinco) anos depois do 
rompimento, 334 famílias de Bento Rodrigues, 
Paracatu de Baixo e Gesteira – distritos que foram 
totalmente devastados – não foram reassentadas, aí 
nos perguntamos: como podemos compreender que 
uma Fundação com os recursos financeiros que 
possui, mantida pelas maiores mineradoras do 
mundo, com a equipe técnica renomada que detém 
seus quadros, pois só assim se justifica os salários 
estratosféricos, não consegue sequer erguer meia 
dúzia de casas??? 
  Para o mesmo site notícias e radioagência – Brasil 
de Fato - o Mauro Marcos da Silva, comerciante, 
que teve sua casa destruída em Bento Rodrigues faz 
a seguinte crítica: “Pelo andar das obras, a gente 
sabe que esse prazo jamais a Fundação Renova teria 
capacidade cumprir, mesmo se não houvesse a 
pandemia. A gente não sabe qual o intuito dela e ela 
vem postergando, cometendo erros primários de 
engenharia. Tudo leva a crer que esses erros são 
propositais, afim de estender mais o prazo e, por 
consequência, dar uma sobrevida a mais para a 
Fundação e para os funcionários que nela 
trabalham”.
  Para Letícia Faria, do Movimento dos Atingidos 
por Barragens (MAB), a demora na entrega das 
obras está relaciona com o modelo de reparação 
realizado pela Fundação Renova, que “protege a 
imagem das empresas, faz boa propaganda do que 
está sendo feito e cria um precedente para que todas 
as futuras reparações, seja de rompimento ou 
construção de barragem, sejam feitas por uma 
fundação privada. É uma estratégia de aumentar o 
poder das empresas nos territórios. A gente vê que 
recurso financeiro existe para fazer toda a reparação 
de forma adequada e justa, mas que há uma decisão 
política de não fazer. A reparação não é feita porque 
o objetivo é manter as comunidades subservientes às 
empresas”, completa em entrevista ao site notícias e 
radioagência – Brasil de Fato -
 https://www.brasildefato.com.br/2020/10/28/apos-
cinco-anos-do-crime-de-mariana-mg-atingidos-
continuam-sem-suas-casas
 Quando olhamos para tudo, buscamos informações, 
entendemos um pouco melhor sobre a real situação 
que está por trás disso tudo, compreendemos os 
reais interesses da Fundação Renova, interesse esse 
que passa longe de reparar os danos, de diminuir a 
dor, as angustias, os sofrimentos, de soerguer as 
diversas comunidades impactas, não restando outra 
alternativa que não seja o FIM da Fundação e a 
mudança do sistema, para vermos em um futuro não 
distantes as famílias reassentadas, as comunidades 
recuperadas e tentando seguir a vida com o mínimo 
de dignidade. 

quem está inserido no contexto deste sistema, pela 
sociedade, por agentes do poder público – de 
Mariana/MG a foz do Rio Doce em Regência/ES.
 Em entrevista recente, concedida a à CBN, o 
governador de Minas – Romeu Zema – Partido 
Novo, fez várias críticas à criação da fundação: É: 
“E ela não tem interesse de resolver, me parece, 
porque se ela resolver ela perde o motivo da 
existência. É como se eu pedisse para alguém limpar 
algo e falasse: 'na hora que você terminar a limpeza 
você está dispensado' e a pessoa nunca termina, 
porque ela continua recebendo.
 Em março de 2020, em reunião da Comissão 
Permanente de Viação, Obras Públicas, Agricultura, 
Industria, Comércio e Meio Ambiente ocorrida na 
Câmara de Mariana, quando eu exercia as funções 
de Secretário Municipal de Desenvolvimento Social 
e Cidadania fiz duras críticas a Fundação, críticas 
estas justamente sobre o que hoje aponta o 
Ministério Público no corpo da Ação Civil Pública.
 Na época minhas críticas foram objeto de matéria 
d o  P o r t a l  d a  C i d a d e  d e  M a r i a n a  - 
https://mariana.portaldacidade.com/noticias/cidade
/secretario-desabafa-sobre-a-fundacao-renova-
0325 onde destaco: “Em seu pronunciamento o 
Secretário afirmou que a Fundação sempre 
priorizou a contratação de pessoas de fora da cidade, 
que os cargos ocupados por pessoas de Mariana 
normalmente são os empregos de menor salário e 
chamou a atenção para a morosidade intencional dos 
processos da entidade. Afirma ainda ter certeza de 
que para os funcionários da Renova quanto mais 
lento o processo mais tempo de contrato eles terão. 
Por isso não fazem questão de resolver nada.

geridos pela entidade, dos desvios de finalidade, 
como as propagandas enganosas praticadas e outras 
práticas ilícitas e inconstitucionais”.
 Segundo ainda consta a Ação Civil Pública, há 
“grave desvio de finalidade na utilização de recursos 
da fundação”. “Há informações também de relações 
empregatícias espúrias, já que pessoas que 
trabalham para as mantenedoras (Vale, Samarco e 
BHP Billiton) migram com altos salários, para a 
Fundação, o que evidencia falta de autonomia e 
independência do ente funcional em questão” diz o 
relatório.
 Dentre os pontos levantados pelo Ministério 
Público estão a falta de independência da Fundação 
Renova para levar adiante o processo de reparação 
dos danos. Isso porque, como a entidade é 
financiada pelas mineradoras responsáveis pelo 
rompimento da barragem, é comum que diretores 
das empresas também façam parte da cúpula da 
Renova.
 A possível ingerência apontada pelo Ministério 
Público, pode ser considerada como um dos grandes 
erros desta estrutura constituída para reparação dos 
danos, além da total falta de empatia para com os 
atingidos em todos os territórios afetados pela lama. 
Em trecho da ação, a promotoria aponta que "É 
como se fosse autorizado que os acusados no 
processo penal e nos processos coletivos em geral 
pudessem decidir e gerir os direitos e as garantias 
fundamentais das suas próprias vítimas”. 
 O que o Ministério Público pontuou na Ação Civil 
Pública já era mais que sentido, percebido e muitas 
das vezes visto não só pelos atingidos que mais vem 
relutando por ações da Fundação, mas também por 

  No final de fevereiro, a Fundação Renova sofreu 
mais um embate jurídico, agora o Ministério 
Público de Minas Gerais pretende em Ação Civil 
Pública a extinção da referida fundação.
  A Fundação foi criada no início de 2016 com único 
foco de reparar os diversos danos caudados pelo 
rompimento da Barragem de Fundão, ocorrido em 
Mariana em 05 de novembro de 2015, tragédia esta 
que se tornou a maior catástrofe socioambiental do 
Brasil.
 A Fundação é mantida através de recursos advindos 
da Vale, Samarco e BHP e sua forma de atuação foi 
estabelecida através de Termo de Transação de 
Ajuste de Conduta – TTAC, formado por 42 
programas destinados a reparação socioambiental e 
socioeconômica, tendo o mesmo sido firmado em 02 
de março de 2016, tendo como autores o Governo 
Federal, os Governos dos Estados de Minas Gerais e 
do Espirito Santo, as empresas Mineradoras 
Samarco S/A, Vale S/A e BHP Billiton Brasil Ltda. 
 Criada para solucionar a avalanche de problemas 
ocasionados à população diretamente impactada, os 
impactados indiretamente, os município e estados 
envolvidos, o que se tem visto é um leque de ações 
desordenadas e que tem deixado cada vez mais 
distante a tão sonhada reparação justa e obrigatória.
 Pontos levantados pelos Procuradores do 
Ministério Público do Estado de Minas Gerais após 
análise das contas das referidas são de levantar a real 
necessidade de manutenção deste sistema caro, em 
detrimento da reparação dos danos. 
 No texto da Ação Civil Pública consta: “É urgente a 
situação de perigo e de risco ao resultado útil do 
processo em razão da ineficácia dos programas 

Rua Vereador Moacir

Chaves - 8 A - Bauxita

(31)3552-3798

Elegância e sofisticação
*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

CRIADA COMO SOLUÇÃO, AGORA A FUNDAÇÃO CONVIVE COM A INCERTEZA DA EXTINÇÃO. 



- Micropigmentação 
de sobrancelhas, 
lábios e Capilar

- Despigmentação 
a jato de plasma

- Design personalizado
- Cursos 

 9 8317-3875 9 8317-3875
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-Projeto e execução de serviços 
infraestrutura de TI e 
telecomunicações, rádios de 
comunicação.
- Projetos de cabeamento 
estruturado, fibra 
óptica, CFTV.
-Certificado digital

Fixo e Whatssap

31 3557-326031 3557-3260

A CLARO S/A, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento Sustentável 
– CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada referente ao  
Empreendimento ERB MGMRN01   <1 sujeito ao Licenciamento Ambiental , Classe
Municipal, 3342/2020 Antenas de por meio do processo SEMMADS n para a atividade   0

telefonia móvel, na sede do município de Mariana.   localizado  Informa que foi apresentado o 
Relatório Ambiental Simplificado e demais documentos da Orientação Básica, que se encontram à 
disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 17:00 h.   

A CLARO S/A, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento Sustentável – 
CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada referente ao  
Empreendimento ERB MGMRN02   <1 sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, , Classe por 
meio do processo SEMMADS n para a atividade localizado     0 3343/2020 Antenas de telefonia móvel, na 
sede do município de Mariana.  Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais 
documentos da Orientação Básica, que se encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de 
Mariana, das 08:00 h às 17:00 h.   

A CLARO S/A, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento Sustentável – 
CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada referente ao  Empreendimento 
ERB MGMRN04   <1 sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, , Classe por meio do processo  
SEMMADS n para a atividade localizado0    0146/2021 Antenas de telefonia móvel, na sede do município de 
Mariana.  Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais documentos da 
Orientação Básica, que se encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h 
às 17:00 h.   

A CLARO S/A, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento Sustentável – 
CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada referente ao  Empreendimento 
ERB MGMRN05   <1 sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, , Classe por meio do processo  
SEMMADS n para a atividade localizado0    3344/20 Antenas de telefonia móvel, na sede do município de 
Mariana.  Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais documentos da 
Orientação Básica, que se encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 
17:00 h.   

A CLARO S/A, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento Sustentável – 
CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada referente ao  Empreendimento 
ERB MGMRN80   <1 sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, , Classe por meio do processo  
SEMMADS n para a atividade localizado0    3345/2020 Antenas de telefonia móvel, na sede do município de 
Mariana.  Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais documentos da 
Orientação Básica, que se encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 
17:00 h.   

A CLARO S/A, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento Sustentável – 
CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada referente ao  Empreendimento 
ERB MGMRNR1   <1 sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, , Classe por meio do processo  
SEMMADS n para a atividade localizado0    3346/2020 Antenas de telefonia móvel, na sede do município de 
Mariana.  Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais documentos da 
Orientação Básica, que se encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 
17:00 h.   

A CLARO S/A, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento Sustentável – 
CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada referente ao  Empreendimento 
ERB MGMRNR2   <1 sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, , Classe por meio do processo  
SEMMADS n para a atividade localizado0    3347/2020 Antenas de telefonia móvel, na sede do município de 
Mariana.  Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais documentos da 
Orientação Básica, que se encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 
17:00 h.   

A CLARO S/A, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento Sustentável – 
CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada referente ao  Empreendimento 
ERB MRN MR/ EMG0338   <1 sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, , Classe por meio do  
processo SEMMADS n para a atividade localizado0    3348/2020 Antenas de telefonia móvel, na sede do 
município de Mariana.  Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais 
documentos da Orientação Básica, que se encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de 
Mariana, das 08:00 h às 17:00 h.   
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31 99880-7120

Av. dos salgueiros - 85 - A 

@jornalpanetus Mariana libera comprovante para declaração. 

IMPOSTO DE RENDA: PRAZO PARA ENTREGA DA DECLARAÇÃO 
COMEÇOU NESTA SEMANA

departamento responsável. Prestadores de serviço do Município:
contabilidade@mariana.mg.gov.br/ Departamento de contabilidade: 
(31) 3557 9092. Servidores públicos do Município:
 dpprefeituramariana@gmail.com / Departamento Pessoal: (31) 3557 
9083.
Novidades
As regras para a entrega da declaração do Imposto de Renda foram 
divulgadas na semana passada pela Receita. Entre as principais 
novidades, está a obrigatoriedade de declarar o auxílio emergencial para 
quem recebeu mais de R$ 22.847,76 em outros rendimentos tributáveis 
e a criação de três campos na ficha “Bens e direitos” para o contribuinte 
informar criptomoedas e outros ativos eletrônicos.
O prazo para as empresas, os bancos e demais instituições financeiras e 
os planos de saúde fornecerem os comprovantes de rendimentos 
acabou na última sexta-feira (26/02). O contribuinte também deve 
juntar recibos, no caso de aluguéis, de pensões, de prestações de 
serviços, e notas fiscais, usadas para comprovar deduções.

agosto (quarto lote) e 30 de setembro 
(quinto lote).
Mariana 
A Secretaria de Fazenda, informa que está à 
disposição dos prestadores de serviço do 
Município, e também aos servidores 
municipais, o comprovante de rendimento 
pago e, também, de Imposto sobre renda 
retido na fonte, referente ao ano 2020.
A so l i c i t ação  deve rá  s e r  f e i t a , 
preferencialmente, via e-mail ou no 

passado, foram enviadas 31.980.146 
declarações.
Pelas estimativas da Receita Federal, 60% 
das declarações terão restituição de imposto, 
21% não terão imposto a pagar nem a 
restituir e 19% terão imposto a pagar.
Assim como no ano passado, serão pagos 
cinco lotes de restituição. Os reembolsos 
serão distribuídos nas seguintes datas: 31 de 
maio (primeiro lote), 30 de junho (segundo 
lote), 30 de julho (terceiro lote), 31 de 

  Desde às 8h do dia primeiro de março, o 
contribuinte já começou a prestar contas 
com o Leão. Nesta segunda-feira começa o 
prazo de entrega da Declaração do Imposto 
de Renda Pessoa Física 2021 (ano-base 
2020). O programa para computador está 
disponível na página da Receita Federal na 
internet desde a última quinta-feira (25/02).
O prazo de entrega vai até as 23h59min de 
30 de abril. Neste ano, o Fisco espera 
receber 32.619.749 declarações. No ano 
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Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

Endereço: R. Hélvio Moreira Moraes, 398 - 
Vila do Carmo, Mariana - MG, 35420-000

Dicas de beleza - POR QUE A VITAMINA C É IMPORTANTE?

“Seu uso é importante, pois previne o envelhecimento precoce da pele, estimula a produção 
de colágeno, reduz as rugas finas, clareia manchas escuras e deixa o tom da pele mais 

uniforme, além de ter um efeito antioxidante muito importante na prevenção dos danos 
causados pelo sol”.

Não há restrição de idade para começar a inserir a vitamina C em sua rotina de cuidados 
diários. No entanto, como a pele começa a sentir os sinais da idade aproximadamente a 

partir dos 25 anos (com a diminuição da produção de colágeno, por exemplo), quanto mais 
cedo você puder usar e prevenir os danos causados à pele, melhor.

Roberto Verona recebendo uma linda poesia de sua 
querida sogra, a escritora Prof. Dona Léa .

Dia 1 foi aniversário de nossa grande amigo Vandinho! Que Deus continue
abençoando você e toda sua família! Muitas felicidades!

‘’A equipe do Comando da 239 Cia PM - Mariana, está 
formada por mim, Cap Marta; e pelos Tenentes Thiago 

Mota e Moreira’’.

A rainha do botox na Região! Dra. Flávia Armond!
Marque já a sua consulta e que ainda mas linda!

Atendimento excepcional você sempre irá 
encontrar na Lemos Contabilidade com a Márcia!

Uma família linda passando por aqui! A Sthe é
cliente el da @lelebeautyocial


